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¿Iglesia de los 12 Apóstoles 
será prioridad este 2025? 
Consejeras regionales muestran voluntad para retomar discusión. 
Proyecto no fue priorizado por las autoridades del período anterior. 

Francisca Palma Schiller 
francisca palmaGestrellavalpod 

L que las intenciones 
por recuperar la 

Iglesia de los 12 Apósto- 
les, a propósito de las 
afectaciones que sufrió 
por causa del terremoto 
del año 2010, comenza- 

ron en la administración 

del exalcalde de Valparaí- 
so, Jorge Castro, es decir, 
antes del 2016. 

Por aquellos años, el 
Gobierno Regional aprobó 
un monto cercano a los 
$500 millones para poder 
avanzar en la etapa de di- 
seño del proyecto. 

Esta etapa, que logró 
concretarse, concluyó en 

un aspecto relevante: se 
necesitarían aproximada- 
mente 4.600 millones de 
pesos para llevar adelante 
su recuperación. 

Con este diagnóstico 
claro, la tarea quedó enco- 
mendada a la gestión 
Sharp, administración que 
presentó el proyecto a Mi- 
deso el 2022 y tras esta 
presentación, obtuvo la 
Recomendación Satisfac- 

toria (RS), punto clave para 
seguir avanzando. 

Pese a este visto bueno, 
tanto el jefe comunal por- 
teño, como el ejecutivo re- 
gional y los consejeros op- 
taron por privilegiar otras 
obras para la ciudad, por 
lo que este templo no con- 
tó con el espaldarazo eco- 
nómico que requería. De 

esta manera, a la fecha, la 
idea por revivir esta im- 
portante iglesia emplaza- 
da en la avenida Argenti- 
na, ha estado en el olvido. 

Y el efecto de posponer 
esta priorización por parte 
del Consejo Regional por 
más de dos años, refiere el 
expresidente de la Comi- 
sión de Patrimonio -espa- 
cio que levantó la idea-, 
Manuel Millones, recae en 

que “el proyecto perdió la 
Recomendación Satisfac- 

toria y por tanto, debe vol- 
vera ingresar a Mideso pa- 

os registros indican 

   

TIO 

PROYECTO OBTUVO SURS EN ELAÑO 2022, SIN EMBARGO, NO FUE PRIORIZADO. 

rasu reevaluación técnica 
y lógicamente, por el tiem- 
po transcurrido, el valor 
va a tener un aumento”. 

¿INTENCIONES? 

En la actualidad, loquere- 
sulta fundamental para 
los porteños es saber si es- 

te proyecto será una pri: 
ridad para este 2025 0 no. 

Para responder a esta 
inquietud, analizamos el 
tema con las nuevas auto- 
ridades locales, quienes 
aseguran que será, sin du- 
da, prioritaria para la me- 
sa del Consejo Regional. 

“Es fundamental recu- 

perar ese patrimonio, ya 
que representa no solo la 
historia y la cultura de 
Valparaíso, sino también 
su esencia y su identidad 
como ciudad. Cada rin- 
cón, edificio o espacio pa- 
trimonial cuenta una par- 
te dela historia que ha da- 
do forma a la comunidad, 
y protegerlo es una forma 
de honrar nuestras raíces 
y asegurar que futuras ge- 
neraciones puedan cono- 
cer y valorar ese legado”, 
reflexionó la nueva conse- 
jera regional, Marcela Va- 
ras (PPD). 

Y agregó: “El patrimo- 
nio no solo es un símbolo 

del pasado, sino una opor- 
tunidad para revitalizar la 

    

ciudad, fomentar el turis- 
mo y fortalecer el sentido 
de pertenencia”. 

Por su parte, con una 
mirada más parcial, la co- 
re Tania Valenzuela (FA), 
señaló que “ésta o cual- 
quier otra iniciativa pesea 
que puede ser analizada 
por el Consejo Regional, su 
financiamiento depende- 
rá delas prioridades que se 
establezcan para la región 
y de la disponibilidad pre- 
supuestaria del Gobierno 
Regional”. 

Por lo tanto, subrayó, 
“será una discusión quese 
establecerá en el próximo 
periodo para definir su 
prioridad o no durante los 
próximos años”. 

MUNICIPIO Y GORE 

Pero, ¿qué postura tienen 
las autoridades competen- 
tes sobre el particular? 

Desde el municipio in- 
dicaron que estarían eva- 
luando poder retomar este 
debate. 

“Sabemos lo importan- 
te que es para la comuni- 

dad porteña contar con la 
Iglesia Doce Apóstoles, por 

lo que estamos evaluando 
incluir esta iniciativaen la 

cartera de proyectos de es- 
teaño, para que el Gobier- 
no Regional lo priorice”, 
declararon desde la admi- 

nistración comunal. 
En cuanto a las inten-

ciones del Gobierno Regio-
nal, desde su división de

Infraestructura y Trans-
porte, se precisó que “para
iniciar las obras de recupe-
ración, será necesario que
la Unidad Técnica (muni 
palidad de Valparaíso) ac-
tualice el presupuesto de
obras y logre mantener vi-
gente el RS ante el MDSF”. 

Una vez actualizadas
estás condiciones, “sería el

momento para presentar-
lo al Gore con el objeto de
solicitar su financiamien-
to a través del FNDR. Todo

lo anterior contemplando
que su ejecución pueda
enmarcarse dentro del
Programa de Puesta en Va-
lor del Patrimonio, tal co-
mo fue para la Iglesia San
Francisco del Barón”. 

“El Programa de Go-
bierno Regional 2025-
2029”, destacaron final-
mente desde la división, 

“contempla para este pe-
riodo justamente impul-
sar una cartera de iniciati-
vas para la Puesta en Valor
del Patrimonio y, entre
otras iniciativas tremenda-
mente relevantes para el
Patrimonio y reactivación
de nuestra región, se en-
cuentra precisamente la
Iglesia Doce Apóstoles”. O
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FUERTE CRISIS AFECTÓ AL HOSPITAL EL SEGUNDO SEMESTRE 2024. 

Van Buren: temen que el 
presupuesto para este 
año no sea suficiente 

Comienza el año y con ello 
también inician los temo- 

res respecto a si el presu- 
puesto para el año 2025 se- 
rásuficiente para asegurar 
la operación del hospital 
Carlos van Buren, el recin- 
to asistencial más impor- 
tante de Valparaíso y el que 
lamentablemente registró 
una serie de problemas 
económicos el 2024. 

Los temores, según au- 
toridades locales, tienen 
fundamentos. Asílo asegu- 
róel diputado Tomás Lago- 
marsino, parlamentario 
que ha seguido de cerca es- 
ta crisis. 

“El presupuesto 2025 
del hospital es de 120 mil 

millones de pesos, 15 mil 
más que el año 2024, lo cu- 
al augura un mejor trans- 
curso del presente año, pe- 
ro lamentablemente, dado 
que nollegaron remesas ex- 
tras derecursos, también la 

deuda hospitalaria del año 
2024 aumentó significati- 
vamente, lo que lleva a que 
las noticias positivas del au- 
mento del presupuesto 
anual terminen siendo no 
tan positivas y augurando 
un mal ejercicio eventual- 
mente en el año 2025”, ex- 

plicó el diputado. 
Ahora bien, “uno de los 

elementos fundamenta- 
les”, precisó Lagomarsino, 
“es cómo se entregan des- 
de el Servicio de Salud es- 

tos recursos del hospital, 
dado que el año 2024 fue- 
ron entregados en cuatro 
remesas que impidieron 
gestionar adecuadamente 
los recursos y esperamos 
que este año esto no se 
mantenga y los recursos 
sean entregados según los 
requerimientos, a pesar de 
que existe una amenaza 
de entregar los recursos de 
manera mensual, lo que 

120 
mil millones de pesos 
se pondrán a disposi- 
ción del recinto porte- 
ño este año, 15 mil más 
queel 2024. 

  

sería catastrófic 
Porello, “oficié a la Sub- 

secretaria de Redes Asisten- 
ciales respecto a cómo se 

entregarán los recursos 
desde el Servi 

Consider: ando lo ante- 
rior, para el doctor Ignacio 
de La Torre, presidente del 
Colegio Médico de Valpa- 
raíso, la glosa presupuesta- 
ria no lograría traducirse 
en noticias positivas. 

“Si se mantiene el nivel 
de atención que vimos el 
2024, probablemente el fi- 
nanciamiento que la ley 
contempla alcance hasta 
los meses de junio, julio en 
unaoperación normal”, se- 
ñaló de La Torre. 

Siaeso, además, “suma- 
mos que en el 2024 el hos- 
pital terminó con una deu- 
da que, en el caso del Van 
Buren es cercana a los 30 
mil millones de pesos, sa- 
bemos que parte importan- 

te del presupuesto para el 
2025 ya está entre comillas, 
gastado, en el ejercicio de la 
deuda del año anterior”. 

En términos positivos, 
esosí, recordó el doctor, “es 
que el presupuesto de la 
nación comprometió re- 
cursos para que precisa- 

mente los terrenos del nue- 

vo hospital Van Buren pue- 
dan ser adquiridos y eso es 
favorable; da una luz de es- 
peranza en cuanto al desa- 
rrollo de las nuevas estrate- 

gias de normalización del 
hospital”.0 
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